
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

Правительство намерено 
запретить производителям 
называть российским сыром 
или шоколадом продукты, 
произведенные не по ГОСТу. 
Инициатива должна снизить 
долю «легального фальсифи-
ката».

Предложение запретить произ-
водителям называть продукты 
закрепленными по ГОСТам на-
званиями, если они не соответ-
ствуют требованиям этого стан-
дарта, в ближайшее время выне-
сет на общественное обсуждение 
Минпромторг, сообщил  РБК ис-
точник, близкий к министерству. 
Разработкой инициативы вместе 
с министерством занималось Фе-
деральное агентство по техниче-
скому регулированию и метроло-
гии (Росстандарт).

В пресс-службе Росстандарта 
подтвердили такую инициати-
ву — она будет оформлена как по-
правки в ФЗ-162 «О стандартиза-
ции», «вводящие законодательный 
запрет на использование «приду-
манных» наименований продук-
ции для схожих товаров и допу-
скающие использование таких 
названий только для продукции, 
соответствующей ГОСТу». По сло-
вам представителя службы, на се-
годняшний день российским за-
конодательством не регулирует-
ся проблема «легальной» фальси-
фикации. «Ожидается, что после 
внесения соответствующих из-
менений в законодательство доля 
«легально» фальсифицированной 
продукции заметно снизится», — 
отметили в службе.

Легальная 
фальсификация

Бороться с проблемой «легальной 
фальсификации», которая пока 
никак не регулируется законода-
тельством, предложило в сентябре 
прошлого года Роскачество в рам-
ках госкомиссии по противодей-
ствию незаконному обороту про-
мышленной продукции.
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ИННА СИДОРКОВА

Российский авиапром объеди-
нят в один концерн внутри 
«Ростеха». Однако в госкорпо-
рации отказались от юри-
дического объединения ОАК 
с «Вертолетами России» из-за 
наличия миноритарных ак-
ционеров в обеих компаниях.

Гендиректор госкорпорации Сер-
гей Чемезов сообщил РБК о планах 
создания внутри «Ростеха» единого 
авиаконцерна, в который будут ин-
тегрированы ключевые предприя-
тия авиационной отрасли. В рам-
ках этого процесса вопрос о присо-
единении к «Ростеху» Объединен-
ной авиастроительной корпорации 
(ОАК), объединяющей крупнейших 
авиапроизводителей России, будет 
в ближайшее время обсуждать-
ся на уровне президента, уточнил 
Сергей Чемезов в кулуарах форума 
«Инженеры будущего-2018».

«В концерн могут войти не толь-
ко ОАК и «Вертолеты России», но и 
предприятия, производящие агре-
гаты, комплектующие для авиации. 
Это и ОДК, и КРЭТ, и «Технодина-
мика». И они будут работать вместе 
как большой концерн по примеру 
Airbus», — сказал глава госкорпо-
рации. По словам главы «Ростеха», 
интеграция не будет происходить 
в форме объединения в одну ком-
панию контролируемой государ-
ством ОАК (ей принадлежат «МиГ», 
«Ильюшин», «Сухой», «Туполев» и 
др.) и принадлежащих «Ростеху» 
«Вертолетов России». «Речь идет о 
технологической, производствен-
ной кооперации, кооперации в ча-
сти закупочной деятельности. В ко-
операцию войдут юридически са-
мостоятельные предприятия», — 
подчеркнул Чемезов.

П Р О Е К Т

«Ростех» 
возьмет 
авиапром 
под крыло
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Минпромторг (на фото глава ведомства Денис Мантуров) откликнулся на призывы Роскачества начать 
борьбу с вводящими потребителей в заблуждение названиями продуктов

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К  Правительство планирует начать борьбу 

с «легальным фальсификатом»

Незваный ГОСТ

Кирилл 
Серебренников,
режиссер

Основатель «Седьмой 
студии» признал, что его 
сотрудники обналичивали 
бюджетные средства

П Р О Ц Е С С ,  C .  2

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  1 0  

П О Д П И С К А :  ( 4 9 5 )  3 6 3  1 1 0 1

Ф И Н А Н С Ы

Почему Россия сокращает инвестиции 
в гособлигации США

О П Р О С
Российский бизнес заметил 
снижение коррупции

И С С Л Е Д О В А Н И Е
McKinsey оценила уровень 
использования «умных» 
технологий в Москве
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Индекс РТС 
Московская биржа, 18.07.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 06.07.2018
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валют ЦБ
19.07.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 18.07.2018, 20.00 мск
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С какой позицией Кирилл Серебренников выйдет в суд

Обналичивание 
искусства
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

«Седьмая студия» Кирилла 
Серебренникова, работавшая 
на бюджетные средства, дей-
ствительно платила зарплаты 
и гонорары наличными, за-
явил в суде режиссер. Обна-
личивание госсубсидии не 
может считаться мошенниче-
ством, говорят юристы.

Сотрудники АНО «Седьмая сту-
дия» режиссера Кирилла Сере-
бренникова, которым вменяется 
мошенничество с бюджетными 
средствами в особо крупном 
размере, действительно обнали-
чивали их, но тратили их строго 
на проекты. С таким заявлением 
Серебренников, обвиняемый, как 
и остальные, по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(максимальное наказание — до 
десяти лет лишения свободы), 
выступил в среду, 18 июля, в Бас-
манном суде Москвы, который 
рассматривал вопрос о продле-
нии режиссеру домашнего ареста.

«Я не хочу никого убедить, 
что обналичивание денежных 
средств  — это хорошо. Но для 
меня нет сомнений, что все об-
наличенные деньги строго учи-
тывались в кассе «Седьмой сту-
дии» и выдавались строго на про-
екты», — сказал Серебренников.

Судебный процесс по делу 
«Седьмой студии» может на-
чаться осенью. Следственные 
действия были завершены еще 
в начале года, сейчас обвиняе-
мые продолжают ознакомление 
с 258 томами дела. Серебренни-
ков, которому на сегодняшнем 
заседании домашний арест был 
продлен до 22 августа, по реше-
нию Басманного суда должен за-
вершить ознакомление до 1 сен-
тября.

Пятерых фигурантов дела об-
виняют в мошенничестве с суб-
сидиями от Минкультуры на сум-
му 133 млн руб. Деньги были вы-
делены на проект по популяри-
зации современного искусства 
«Платформа» в 2011–2014 годах. 
По версии следствия, руководство 
«Седьмой студии» расхитило их.

«В «Седьмой студии» постоян-
но работали от 40 до 60 человек. 
И этим людям, так же как и мне, 
выплачивалась заработная плата. 
Мы получали ее наличными в кас-
се и расписывались за эти день-
ги», — сказал Серебренников.

Режиссер также прочел в суде 
фрагмент протокола допроса быв-
шего бухгалтера «Седьмой сту-
дии» Нины Масляевой, дело кото-
рой выделено в отдельное произ-
водство и которая единственная 
из обвиняемых дала признатель-
ные показания: «Перед откры-
тием самого проекта «Платфор-
ма» ко мне подошли [директор 
«Седьмой студии» Юрий] Итин и 
[генпродюсер «Седьмой студии» 

Алексей] Малобродский и спро-
сили меня о том, есть ли у меня 
знакомое юридическое лицо или 
индивидуальный предпринима-
тель, которые могли бы оказать 
так называемую помощь в обна-
личивании денежных средств. На 
мой вопрос, зачем это нужно, они 
сказали, что средств из федераль-
ного бюджета может не хватить 
на реализацию всех запланиро-
ванных проектов и что если про-
водить все платежные операции 
через безналичный расчет, офи-
циально, то слишком много нало-
гов придется заплатить».

«Масляева не говорит, что 
деньги должны были похищать-
ся. Она говорит, что надо было 
как-то минимизировать налоги, 
что их надо меньше платить и по-
этому надо обналичивать сред-
ства», — прокомментировал эти 
показания Серебренников.

«Всеобщее бедствие 
в нашей стране»

Фигуранты дела «Седьмой сту-
дии» и ранее признавали, что 
использовали наличные для рас-
четов с артистами и поставщи-
ками. В январе Серебренников 
утверждал в суде: «Следствие не 
разобралось и не пыталось ра-
зобраться, а потому явно заблу-
ждается, когда говорит о том, что 
наличные денежные средства, ко-
торые находились в кассе «Седь-
мой студии», обращались мною 
и иными лицами в свою личную 

пользу и использовались по лич-
ному усмотрению».

Обвиняемые «признают обна-
личивание каких-то денег, уход 
от уплаты налогов, но эти деньги 
использовались для организации 
спектаклей», утверждала в дека-
бре прошлого года в суде адвокат 
Ирина Поверинова, защищающая 
Софью Апфельбаум, которая ра-
нее возглавляла департамент гос-
поддержки искусства в Минкуль-
туры и в этом качестве, как счи-
тают в СКР, помогала «Седьмой 
студии» с выводом субсидии. Дей-
ствия сотрудников «Седьмой сту-
дии» адвокат назвала нарушени-
ем финансовой дисциплины, но 
не преступлением.

«Обналичка  — это всеобщее 
бедствие в нашей стране, с ней 
надо долго бороться, но это не 
трагично и не криминально», — 
сказала РБК Поверинова. По ее 
мнению, квалифицировать та-
кие действия по ст. 199 УК (укло-
нение от уплаты налогов), след-
ствию может быть невыгодно. 
«Им [обвиняемым] могут насчи-
тать налоговую задолженность, а 
они раз — и погасят ее. А если на-
логи оплачиваются добровольно, 
люди освобождаются от уголов-
ной ответственности, даже когда 
дело уже в суде, — пояснила адво-
кат. — Зачем привлекать по ста-
тье, по которой маленькая санк-
ция и вообще дело может быть 
прекращено?»

«Защиту фигурантов дела 
«Седьмой студии» устроит толь-

ко прекращение дела по обвине-
нию в хищении», — сказал РБК 
адвокат Серебренникова Дми-
трий Харитонов, отвечая на во-
прос о возможности признания 
режиссером вины, если обвине-
ние будет переквалифицировано 
на более мягкий экономический 
состав. «Возможно, у АНО «Седь-
мая студия» есть налоговые нару-
шения, но это совсем другая исто-
рия и ответственность», — пояс-
нил свою точку зрения защитник.

«Мошенничество — это способ 
хищения. При уклонении от упла-
ты налогов мошенничество воз-
можно, только когда налоги уже 
уплачены, а потом по каким-то 
фиктивным документам они из 
бюджета возвращаются налого-
плательщику. То есть он у госу-
дарства похищает средства, кото-
рые уже являются частью казны. К 
обналичиванию это никакого от-
ношения не имеет», — пояснил 
РБК вице-президент Адвокатской 
палаты Москвы Вадим Клювгант.

Сами по себе действия «по пре-
вращению безналичных средств 
в наличные» не являются нака-
зуемыми в уголовном порядке, 
утверждает адвокат: «Эти дей-
ствия могут быть лишь способом 
совершения какого-то другого 
преступления, и факт его совер-
шения нужно доказывать. Просто 
констатировать, что обналичено 
значит похищено, — это юриди-
ческая ошибка. Но, тем не менее, 
в нашей практике такие случаи не 
редкость».

П Р О Ц Е С С

Басманный суд Москвы в среду продлил режиссеру компании «Седьмая студия» Кириллу 
Серебренникову срок домашнего ареста до 22 августа
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Как «украинский» 
и «царский» вопрос 
грозят единству РПЦ

Проблемы церковной жизни 
часто решаются в ходе поли-
тических игр. Независимость 
УПЦ от Москвы зависит от 
рейтинга Петра Порошенко, 
а признание подлинности 
останков Николая II — от 
настойчивости российских 
властей.

11 июля состоялся Синод Кон-
стантинопольской патриархии, от 
которого многие украинские на-
блюдатели ожидали объявления 
автокефалии, или, упрощая, не-
зависимости, Украинской право-
славной церкви (УПЦ). Но ничего 
подобного не произошло. 14 июля 
прошел Синод Русской православ-
ной церкви (РПЦ) в Екатеринбурге, 
где в 1918 году была убита царская 
семья. На нем не было принято 
другое давно ожидавшееся реше-
ние — о признании подлинности 
останков Николая II и его родных 
и близких. Столетие гибели по-
следнего царя РПЦ встретила без 
официально признанных мощей, 
что, впрочем, не слишком смуща-
ет верующих. Наоборот, конфликт 
произойдет, если «не те» останки 
будут признаны мощами.

Общий вывод из этих двух исто-
рий заключается в том, что слож-
ные вопросы церковной жизни 
пытаются решить с учетом кон-
кретной политической ситуации, 
а это делает их еще сложнее. В по-
литической сфере ошибка может 
стоить политику карьеры, но в цер-
ковном мире цена ошибки гораз-
до выше — она может повлечь за 
собой события, последствия кото-
рых будут сказываться долго. Как 
пример достаточно вспомнить 
небольшие изменения в обрядах 
в XVII веке, приведшие к расколу 
русской Церкви. Поэтому все очень 
осторожны и стараются не делать 
шагов, ведущих к фатальным по-
следствиям.

Автокефалия: 
интересы сторон

Когда речь идет об украинской 
автокефалии, самое главное  — 
понять интересы сторон. РПЦ и 
Украинская православная цер-
ковь Московского патриархата 
(УПЦ МП) против автокефалии — 
25 июня под соответствующим 
документом подписались почти 
все архиереи УПЦ МП. Автокефа-
лия — проект президента Петра 
Порошенко, которому в 2019 году 
предстоит переизбираться, при-
чем без больших шансов на успех 
с учетом невысокого рейтинга. В 
этих условиях даже те архиереи, 
которые не против автокефалии 
(а их, по некоторым данным, не 
менее десятка), рисковать не хотят.

С Украинской церковью Киев-
ского патриархата (УПЦ КП) уже 
сложнее. С одной стороны, она 
публично поддерживает автоке-

фалию, с другой — ее глава, не-
канонический патриарх Филарет 
(Денисенко), которого РПЦ офи-
циально лишила сана и предала 
анафеме, хотел бы возглавить бу-
дущую церковь, а Константино-
поль такой вариант рассматрива-
ет как слишком скандальный. Есть 
еще небольшая Украинская авто-
кефальная православная церковь 
(УАПЦ), конфликтующая с Филаре-
том и также высказывающаяся за 
«каноническую автокефалию». Но 
и тут возникает вопрос об услови-
ях ее интеграции в будущую авто-
номную структуру, который до сих 
пор не прояснен.

Игра Константинополя

Но все эти хитросплетения неред-
ко затеняют то обстоятельство, что 
история с украинской автокефа-
лией для Константинополя — это 
средство укрепить свои позиции 
в православном мире. И ключе-
выми здесь являются несколько 
моментов.

Во-первых, если в состав про-
возглашенной автокефалии вой-
дет лишь незначительная часть 
украинских приходов, то это бу-
дет поражением Константинопо-
ля. Даже если к автокефальному 
проекту присоединится УПЦ КП, 
то успех не гарантирован — сре-
ди ее сторонников намного мень-
ше прихожан, чем «захожан», ко-
торые появляются в храмах в луч-
шем случае пару раз в год.

Во-вторых, если несколько пра-
вославных церквей не только ре-
шительно отвергнут признание 
новой автокефалии, но и прекра-
тят молитвенное общение с Кон-
стантинополем, то это тоже нельзя 

будет занести в актив Вселенско-
му патриархату, так как возникнет 
угроза глобального раскола в пра-
вославном мире.

В-третьих, Константинополь 
одновременно ведет две игры, вы-
ступая за урегулирование статуса 
неканонических православных не 
только на Украине, но и в Македо-
нии. А с Македонской церковью 
ситуация иная, чем с украинской. 
Она отделилась от Сербской еще в 
1967 году, пользуется консенсус-
ной поддержкой государственной 
власти, ее прихожане — две тре-
ти всех верующих страны. Когда 
Сербская православная церковь 
привлекла на свою сторону одно-
го из македонских митрополитов, 
владыку Иоанна, то он просто сра-
зу же был изгнан из здания своей 
митрополии, а затем несколько раз 
его арестовывали и приговаривали 
к реальным срокам лишения сво-
боды. Сейчас за право официаль-
но провозгласить македонскую ав-
токефалию конкурируют две цер-
кви  — Болгарская и Константи-
нопольская. Причем последняя в 
последние месяцы проявляет куда 
большую активность — в ее активе 
«первенство чести», то есть лидер-
ство в православном мире. Неуди-
вительно, что сербский патриарх 
Ириней в мае направился в Мо-
скву, где полностью поддержал по-
зицию РПЦ в украинском вопросе.

А если ведешь две игры, то нель-
зя одновременно принимать два 
конфликтных решения — и маке-
донская автокефалия сейчас вы-
глядит куда перспективнее, чем 
украинская. У Македонской цер-
кви, кстати, есть неформальные 
отношения с РПЦ — в том числе 
и поэтому напряжения в этом во-
просе меньше.

И, наконец, в-четвертых, у Кон-
стантинополя может быть впол-
не конкретное предложение Мо-
скве — это принятие решений Все-
православного собора 2016 года, 
который РПЦ проигнорировала, 
что и вызвало осложнение отно-
шений между двумя патриархата-
ми. Всеправославный собор — лич-
ный и главный проект патриарха 
Варфоломея. И Москва сейчас мо-
жет вернуться к этому вопросу — 
в обмен на то, что вопрос об укра-
инской автокефалии отправится в 
долгий ящик. Если стороны дого-
ворятся, то такой вариант выгля-
дит вполне вероятным. Если нет, 
то Константинополь будет и даль-
ше продвигаться в украинском во-
просе — но вряд ли очень быстро.

Царские останки 
и выбор Москвы

На этом фоне тема останков цар-
ской семьи выглядит куда более 
простой. У Российского государ-
ства, кажется, заканчивается тер-
пение — поэтому сразу после ека-
теринбургского заседания Синода 

Следственный комитет офици-
ально заявил, что «заключениями 
комплексных комиссионных моле-
кулярно-генетических экспертиз 
подтверждена принадлежность 
обнаруженных останков бывшему 
императору Николаю II, членам его 
семьи и лицам из их окружения». 
Особо упомянуто, что одна из экс-
пертиз была связана с эксгумацией 
находящихся в Петропавловском 
соборе Петербурга останков им-
ператора Александра III  — она 
подтвердила не просто родство, 
но и то, что один из погибших был 
его сыном. Правда, следователи 
заявили, что осталось завершить 
еще четыре экспертизы, но они 
носят второстепенный характер. 
И, насколько можно судить, будут 
завершены в короткие сроки.

Таким образом, Синоду на-
правлен недвусмысленный сиг-
нал — надо готовиться к церковно-
му признанию останков. В 1990-е 
годы РПЦ могла разойтись в своих 
взглядах на этот вопрос с государ-
ством, но сейчас это невозмож-
но, так как политическая ситуа-
ция принципиально изменилась. 
Понятно, что патриарх Кирилл не 
хочет идти на конфликт с крайни-
ми консерваторами, считающи-
ми, что останки поддельные, так 
как их подлинность была первона-
чально установлена при таких не-
навистных им политиках, как Бо-
рис Ельцин и Борис Немцов. Так 
что и консерваторы боятся ошиб-
ки в виде появления лжемощей, и 
священноначалие опасается вну-
трицерковного раскола.

Однако для власти это не аргу-
менты — так что признавать под-
линность придется. Сделать это 
может Архиерейский собор — и 
пресс-секретарь патриарха уже 
дает понять, что при необходи-
мости его проведут раньше, чем в 
конце 2019-го — начале 2020 года, 
когда он ожидается по правилам.

Да и перспектива раскола вну-
три РПЦ из-за признания остан-
ков выглядит довольно сомни-
тельной. Можно вспомнить, как в 
2008 году был лишен сана один из 
неформальных лидеров крайних 
консерваторов, чукотский епи-
скоп Диомид (Дзюбан), резко кри-
тиковавший церковную иерархию, 
включая тогдашнего смоленского 
митрополита Кирилла, будущего 
патриарха. Тогда тоже было мно-
го разговоров о том, что за быв-
шим епископом из церкви уйдут 
его многочисленные почитатели, 
но ничего подобного не произо-
шло. Так что и в случае с царски-
ми останками не надо преувеличи-
вать рисков — при желании и этот 
вопрос можно решить без драма-
тических проблем.

«Сложные вопросы 

церковной жизни 

пытаются решить 

с учетом конкретной 

политической ситуации, 

а это делает их еще 

сложнее. В политической 

сфере ошибка может 

стоить политику 

карьеры, но в церковном 

мире цена ошибки 

гораздо выше — 

она может повлечь 

за собой события, 

последствия которых 

будут сказываться 

долго»

М Н Е Н И Е «Особый род 
деятельности»

«Поскольку я второй год занима-
юсь этим делом и немного изучил 
театральную кухню, могу сказать, 
что там приняты наличные сред-
ства, чтобы обеспечить работу, — 
сказал РБК адвокат Юрий Лысен-
ко, защищающий экс-директора 
«Седьмой студии» Юрия Итина. — 
Здесь особый род деятельности: 
чтобы купить реквизит на блоши-
ном рынке, нужна наличка».

На вопрос о возможности при-
знания Итиным вины в случае пе-
реквалификации обвинения он 
заявил: «Признавать вину нуж-
но тогда, когда человек чувству-
ет, что совершил преступление. А 
признаться в том, чего ты не де-
лал, чтобы облегчить себе судь-
бу, — это подло. Юрий Констан-
тинович не такой человек».

В ноябре прошлого года Союз 
театральных деятелей России за-
явил, что действующая система 
госфинансирования театральных 
проектов не учитывает особенно-
сти творческой деятельности и со-
здает для нее «непреодолимые пре-
пятствия». Театры вынуждены со-
ставлять планы-графики на годы 
вперед и проводить конкурсы на 
оказание услуг даже тогда, когда это 
противоречит здравому смыслу.

Многие проекты в области 
культуры, и в частности «Плат-
форма» «Седьмой студии», фи-
нансируются постфактум, в по-
рядке компенсации за уже вы-
полненные работы, следовало из 
документации. которую изучил 
РБК. Это фактически толкает ме-
неджеров на нарушения, расска-
зывали деятели культуры, напри-
мер, на фиктивные отчеты о еще 
не выполненных работах, чтобы 
получить деньги на решение ре-
альных задач.

«Министр посчитал, 
что все плохо»

Следствие отказалось подсчи-
тывать расходы «Седьмой сту-
дии» на зарплаты и гонорары 
приглашенным специалистам, 
заявил сегодня Серебренников в 
Басманном суде. По его словам, 
за месяцы следствия защита за-
явила более 30 ходатайств о раз-
личных экспертизах и допросах, 
которые могли бы установить, как 
тратилась обналиченная субси-
дия. «Но следствие это просто не 
интересовало», — констатировал 
Серебренников. 

«Мы знакомимся с материала-
ми дела и, к своему удовольствию, 
находим множество документов, 
доказывающих невиновность на-
ших подзащитных», — заявила ад-
вокат Апфельбаум Ирина Пове-
ринова. «Но почему-то министр 
культуры посчитал на каком-то 
этапе, что все плохо, что нужно 
обратиться в какие-то компетент-
ные органы, чтобы показательно 
разделаться с Серебренниковым. 
И начался какой-то ком абсурд-
ных обвинений», — заявила По-
веринова. Конкретных сведений 
о том, что дело «Седьмой студии» 
инициировал Владимир Медин-
ский, у защиты нет, уточнила ад-
вокат, отвечая на соответствую-
щий вопрос РБК после судебно-
го заседания, в ходе которого до-
машний арест Апфельбаум был 
продлен до 19 сентября. 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Алексей Макаркин,
ведущий эксперт Центра 
политических технологий Ф
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Как президент США отвечает на критику его переговоров с Владимиром Путиным

Катастрофический успех 
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ,
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ

Дональд Трамп продолжает 
настаивать на позитивных 
итогах российско-американ-
ского саммита в Хельсинки. 
Однако шесть твитов и два 
заявления пока не повлияли 
на его критиков, что тормо-
зит реализацию любых дого-
воренностей с Москвой.

Четыре твита в день

В среду президент США Дональд 
Трамп написал четыре сообщения 
в своем Twitter, во вторник — два, 
в которых продолжал настаивать 
на  значимости и  успехе хель-
синкской встречи с Владимиром 
Путиным. В  двух из  них Трамп 
написал, что переговоры с прези-
дентом России 16 июля прошли 
даже лучше и  в  долгосрочной 
перспективе могут оказаться 
более успешными, чем  встреча 
с лидерам стран — членов НАТО, 
которая прошла в Брюсселе 11–
12 июля. «К сожалению, об этом 
не  сообщается: лживые медиа 
сходят с  ума!»  — посетовал он 
18 июля. «Из этой встречи [с Пу-
тиным] выйдет много позитив-
ных вещей», — настаивает Трамп. 
В качестве подтверждения он на-
поминает, что Россия согласилась 
помочь на северокорейском на-
правлении, а именно в вопросе 
денуклеаризации этой страны.

Трамп продолжал критику 
американских СМИ, которые, 
по его словам, публикуют фейко-
вые новости и отказываются при-

знавать, что встреча с Путиным 
была большим успехом. Он  под-
черкнул, что  некоторым в  США 
ненавистен тот факт, что он по-
ладил с  российским лидером. 
«Они предпочли бы начать войну, 
лишь бы только не видеть этого. 
Это называется синдромом поме-
шательства на почве Трампа», — 
написал он.

Из заявлений конгрессменов 
и  экспертов следует, что  боль-
ше всего критики вызвало вы-
сказывание Трампа о том, что он 
верит Путину, когда тот гово-
рит, что Российское государство 
не вмешивалось в американские 
выборы 2016 года, и  верит раз-
ведке, когда та говорит обрат-
ное. «Я верю и той и другой сто-
роне», — приводит высказывание 
Трампа на  пресс-конференции 
пресс-служба Кремля.

Уже на следующий день после 
саммита, 17 июля, в ходе пресс-
конференции в  Белом доме  
Трамп поменял свою позицию 
и заявил, что на самом деле со-
гласен с выводами американской 
разведки о том, что вмешатель-
ство Москвы на выборах имело 
место, но при этом он не исклю-
чил, что это «могли быть и дру-
гие люди». Более того, Трамп от-
казался от  произнесенных им 
на итоговой пресс-конференции 
в  Хельсинки слов. Вернувшись 
в  Вашингтон, Трамп признал, 
что  допустил оговорку и  забыл 
вставить частицу «не» в своем вы-
сказывании — на самом деле, за-
верил Трамп, его заявление дол-
жно было звучать следующим об-
разом: «Я не вижу причин <…> по-
чему это не могла быть Россия». Ни один другой президент США, по словам Дональда Трампа, не был столь жесток к России
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Дональда Трампа

Из заявлений конгрессменов и экс-

пертов следует, что больше всего кри-

тики вызвало высказывание Трампа 

о том, что он верит Путину, когда тот 

говорит, что Российское государство 

не вмешивалось в американские выбо-

ры 2016 года, и верит разведке, когда та 

говорит обратное

На  встрече с  членами своей 
администрации в  среду Трамп 
вновь заявил, что ни один другой 
президент не  был столь жесток 
к России, о чем Путин прекрасно 
знает. США больше не являются 
целью России, как то было во вре-
мя ее вмешательства во внутрен-
ние американские дела, заявил 
Трамп. Это противоречит выска-
зыванию директора Националь-
ной разведки Дэна Коутса, обра-
щает внимание CNN. Меньше не-
дели назад Коутс говорил о расту-
щем числе кибератак, в том числе 
со стороны России.

Противодействие обеих 
партий

Хельсинкские высказывания 
Трампа спровоцировали гнев 
членов не только Демократиче-
ской партии, но и Республикан-
ской. Сенатоp-республиканец 
Джон Маккейн, который и рань-
ше критиковал Трампа, назвал 
его пресс-конференцию с Пути-
ным «одним из самых позорных 
выступлений президента» США. 
Он предположил, что лидеры двух 
стран «говорили по одному сце-
нарию», более того, Трамп «решил 
защищать тирана от  вопросов, 
задаваемых свободной прессой» 
(цитаты по сайту сенатора). Ли-
дер республиканского большин-
ства в  сенате Митч Макконелл 
заявил, что «русским надо знать, 
что среди нас много тех, кто пре-
красно понимает, что случилось 
в  2016 году, и  лучше  бы этому 
не повториться в 2018 году» (ци-
тата по  Bloomberg).  Макконелл 
напомнил, что  сенатор-респуб-

ликанец Марко Рубио и его колле-
га из Демпартии Крис Ван Холлен 
разработали законопроект, в ко-
тором они предлагают вводить 
санкции против энергетическо-
го и банковского секторов России, 
если директор Национальной 
разведки Дэн Коутс подтвердит, 
что Россия пытается вмешаться 
в промежуточные выборы в кон-
гресс в 2018 году.

Провальным выступление 
Трампа посчитали не только аме-
риканские, но и СМИ других за-
падных стран. «Включившие те-
левизор американцы увидели 
одну из  самых отвратительных 
картин, какую только можно себе 
представить: глава США лизал бо-
тинки диктатору», — написала ка-
надская Globe and Mail.

Представителям администра-
ции Трампа и участникам перего-
воров в Хельсинки должны будут 

дать объяснения в сенате по пово-
ду саммита в Финляндии. Пред-
седатель сенатского комитета 
по  международным делам рес-
публиканец Боб Коркер напра-
вил приглашение госсекретарю 
Майку Помпео. Он выступит в ко-
митете 25 июля, сообщает сайт 
Politico. Лидер демократического 
меньшинства в сенате Чак Шумер 
призвал посла США в России Джо-

на Хантсмана и директора раз-
ведки Коутса также дать показа-
ния перед комитетом. Источники 
в администрации Трампа сказали 
изданию The Hill, что не ожида-
ли такой острой реакции на пе-
реговоры.

Договоренности 
не заработают

Посол России Анатолий Антонов 
призвал подождать «пока уляжет-

ся токсичная пыль российского 
неприятия в Вашингтоне» и по-
смотреть, насколько американ-
ская сторона будет готова к реа-
лизации «тех устных не догово-
ренностей, а пониманий, которые 
были достигнуты в Хельсинки». 
Во  вторник российское Мин-
обороны заявило о  готовности 
к активизации контактов с Пен-
тагоном по  Сирии, договорам 
о вооружениях. Начальник пресс-
службы американского Совета 
нацбезопасности Гарретт Марки 
во вторник сообщил, что амери-
канское правительство рассчиты-
вает на установление непрерыв-
ного рабочего диалога с Советом 
безопасности России. Его слова 
передал ТАСС. Об  активизации 
работы по другим направлениям 
после саммита американская сто-
рона пока не сообщала. Хотя два 
источника Reuters утверждают, 
что министр обороны США Джим 
Мэттис открыт к  проведению 
первых с 2015 года переговоров 
с российским коллегой.

Любой конструктивный шаг 
Трампа на российско-американ-
ском треке сейчас воспринимает-
ся в штыки, обращает внимание 
программный директор Россий-
ского совета по международным 
делам Иван Тимофеев. «Каж-
дое его действие в  отношениях 
с Москвой подвергается критике. 
И это не только ограничивает ра-
боту дипломатов, но и подрывает 
сам институт президентства», — 
сказал он РБК.  «Трампа критику-
ют и республиканцы, и демокра-
ты, каждый хочет заработать себе 
очки перед предстоящими осенью 
выборами», — говорит эксперт. 
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Опрос

Пять вопросов о сокращении российских инвестиций в гособлигации США

ЦБ распродает 
американский долг
ИВАН ТКАЧЁВ, АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Россия распродала почти все 
американские гособлигации: 
сейчас ее вложения в долговые 
бумаги составляют $15 млрд, 
а в начале года было больше 
$100 млрд. Это политический 
выбор, связанный с санкци-
онными рисками, считают 
эксперты.

1. 
Что случилось?
Российские резиденты второй 
месяц подряд резко сокращают 
вложения в госдолг США — самый 
ликвидный и  надежный в  мире. 
Данные о вложениях в свои каз-
начейские бумаги (так называе-
мые Treasuries) Минфин США 
публикует ежемесячно с задерж-
кой в  полтора месяца: 17 июля 
ведомство сообщило, каким стра-
нам и в каком объеме принадлежат 
Treasuries по состоянию на конец 
мая. Оказалось, что российские ре-
зиденты (к ним может относиться 
кто угодно, но в основном держа-
телем этого актива является ЦБ) 
сократили свои инвестиции в гос-
долг США до $14,9 млрд и выбыли 
из тридцатки крупнейших креди-
торов.

Месяцем ранее, в конце апре-
ля, Россия владела госбумагами 
США на $48,7 млрд, а в конце мар-
та портфель составлял $96,1 млрд.

2.
Почему это историческое 
событие?
Теперь российское владение 
американским госдолгом мень-
ше, чем  у  Турции ($32,6 млрд), 
ЮАР ($24,4 млрд) или  Казахста-
на ($17,6 млрд). Российские ин-
вестиции в  Treasuries вернулись 
на  уровень середины 2007 года 
($14,7 млрд).

Но  практически целый год — 
с марта 2017 года по март 2018-го — 
российские вложения в Treasuries 
не  опускались ниже $100 млрд, 
а рекорд был зафиксирован в октя-
бре 2010 года, когда Россия владела 
госбумагами США на $176,3 млрд 
и находилась по этому показателю 
на шестом месте в мире.

За размещение российских зо-
лотовалютных резервов в амери-
канские облигации критиковали 
Минфин еще при Алексее Кудри-
не (международными резервами 
управляет Центробанк, но  зна-
чительная их часть принадлежит 
правительству в лице Минфина). 
В 2007 году ЦБ в интересах Минфи-
на инвестировал более $100 млрд 
в облигации проблемных ипотеч-
ных агентств США — Fannie Mae 
и Freddie Mac, а Кудрин защищал 
эти вложения, заявляя, что  Рос-
сия получила по ним доход свы-
ше $1 млрд.

Привязанности российских де-
нежных властей к госбумагам США 
не могли помешать ни финансо-
вый кризис 2008 года (осенью того 
года Россия по-прежнему держа-
ла более $100 млрд в долговых обя-
зательствах США), ни дипломати-
ческий конфликт 2014 года после 
присоединения Крыма к России. 
Несмотря на резко ухудшившие-
ся отношения России и США, весь 
2014 год российские резиденты 
держали американские госбумаги 
на сумму более $100 млрд.

3.
Почему Россия избавляется 
от американского долга?
Все дело в резком росте геополи-
тической напряженности и уже-
сточении американских санкций 
против России, по мнению стар-
шего экономиста Danske Bank Вла-
димира Миклашевского. «За такой 
массивной распродажей мы видим 
чистую геополитику: снижение 
рисков на фоне продолжающего-
ся ужесточения антироссийских 
санкций во избежание возможного 
развития событий по ливийскому 
или иранскому сценарию», — ска-
зал РБК Миклашевский.

В  начале апреля Минфин 
США ввел самые жесткие санк-
ции против российского бизнеса 
с 2014 года, включив в санкцион-
ный список российских милли-
ардеров Олега Дерипаску, Викто-
ра Вексельберга, Сулеймана Кери-
мова, руководителей «Газпрома» 
и ВТБ Алексея Миллера и Андрея 
Костина, нескольких высокопо-
ставленных чиновников и силови-

ков, а также алюминиевого гиганта 
Rusal и многопрофильную группу 
«Ренова». Тогда в России заговори-
ли о возможных санкциях по иран-
скому сценарию — с отключени-
ем российских банков от  SWIFT 
и принятием мер против россий-
ского госдолга.

Хотя заморозка активов цен-
тробанков (которые в абсолютном 
большинстве стран, как и в России, 
юридически независимы от испол-
нительной власти) является край-
ней мерой, такие прецеденты из-

вестны: например, когда властями 
США были заблокированы активы 
иранского Центробанка на  мил-
лиарды долларов. «Владение аме-
риканскими бумагами подверга-
ет их держателей риску блокиров-
ки из-за санкций», — подтвердил 
РБК бывший старший советник 
OFAC (санкционное подразделе-
ние Минфина США) Брайан О’Тул.

Продажа американских долго-
вых бумаг — «прежде всего поли-
тическое решение», считает стар-
ший аналитик БКС Сергей Суве-

ров. «ЦБ хранил до 30% активов 
в казначейских облигациях США. 
Его критиковали за это со всех сто-
рон, поэтому, с учетом американ-
ских санкций, сокращение пози-
ции в долларовых активах выгля-
дит логично», — сказал он.

4.
А это выгодно?
Но  этому есть и  экономическое 
обоснование. «Момент распро-
дажи особенно хорош на  фоне 
ужесточения денежно-кредитной 
политики ФРС США и  растущей 
доходности госдолга США», — от-
метил Миклашевский из  Danske 
Bank (рост доходности облигаций 
означает, что их цена снижается, 
и наоборот).

Если решение о  сокращении 
вложений в Treasuries принима-
лось по экономическим соображе-
ниям, то оно могло быть связано 
с повышением ставки ФРС, отме-
тил аналитик банка Nordea Денис 
Давыдов, — в таком случае длин-
ные бумаги могут обесцениться 
и их выгоднее продать.

В  марте ФРС повысила клю-
чевую ставку на 0,25 п.п., до 1,5–
1,75% годовых, а на июньском за-
седании продолжила курс ужесто-
чения — 1,75–2%. Сейчас доход-
ность десятилетних казначейских 
облигаций США составляет около 
2,86%, а в мае она достигала 3,1%. 
Для сравнения: в начале года де-
сятилетние Treasuries торговались 
с доходностью 2,4%.

Помимо политической состав-
ляющей в решении ЦБ есть и эко-
номическая логика, подтвердил 
Суверов: при повышении ставок 
в Америке цена облигаций падает. 
«Впрочем, это немного компенси-
руется укреплением доллара, по-
этому негативный эффект есть, 
но он небольшой», — добавил он.

5.
Куда теперь вложится ЦБ?
На фоне сокращения российских 
вложений в американский госдолг 
возросла часть резервов ЦБ, выра-
женная в наличной валюте или де-
позитах в других центральных бан-
ках, в Банке международных расче-
тов и в Международном валютном 
фонде (на 1 апреля эта часть состав-
ляла $93 млрд, а на 1 июня — уже 
$140 млрд), а также в иностранных 
коммерческих банках ($43 млрд 
на 1 апреля и $65 млрд на 1 июня), 
по данным регулятора. ЦБ пере-
направил часть резервов с казна-
чейских облигаций США именно 
в зарубежные банки (центральные 
и коммерческие), но эти депозиты, 
«скорее всего, временное реше-
ние», считает Суверов из БКС.

При этом Банк России, по край-
ней мере с  2007 года, стабиль-
но увеличивает вложения в  зо-
лото (в физическом выражении): 

Ф И Н А Н С Ы

Вложения России в госбумаги США превышали $100 млрд и десять лет назад, когда Минфин 
возглавлял Алексей Кудрин (на фото с главой ЦБ Эльвирой Набиуллиной), и в конце прошлого года

Как Россия избавляется от госбумаг США

  Вложения российских резидентов в государственные облигации США, 
$ млрд (левая шкала)

 Международные резервы Банка России, $ млрд (правая шкала)
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Российский бизнес заметил снижение коррупции

Ни дать, ни взять
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА

Российский бизнес наблюдает 
снижение уровня коррупции 
в стране, следует из опро-
са Торгово-промышленной 
палаты. Чаще всего с корруп-
цией по-прежнему сталкива-
ются при получении справок 
и в рамках контрольно-над-
зорной деятельности.

За последний год уровень корруп-
ции в стране снизился — об этом 
заявили 39% предпринимателей, 
хотя еще полгода назад так счита-
ли 25% опрошенных. Такие дан-
ные содержатся в исследовании 
«Бизнес-барометр коррупции» 
(есть у РБК), который подготови-
ла Торгово-промышленная па-
лата России. Рост коррупции за-
метили 9,5% опрошенных, 31,8% 
не увидели изменений.

Исследование проводилось 
с  2016 года в четыре этапа  — 
каждые полгода ТПП опраши-
вала предпринимателей по всей 
стране, представляющих микро-, 
малый, средний и крупный биз-
нес. В четвертом, заключитель-
ном этапе опроса приняли уча-
стие 40,7 тыс. предпринимателей. 
Опрос проводился анкетным спо-
собом.

По сравнению с предыдущим 
этапом снизилось и число пред-
принимателей, заявивших о по-
стоянных проявлениях корруп-
ции в их работе, сейчас с ней 
сталкиваются всего 10,3% опро-
шенных (против 13,1% в прошлом 
октябре), следует из опроса. Еще 
72,1% сказали, что время от вре-
мени встречаются с коррупцией, 
ответ «никогда» выбрали 17,6%.

Взятка за закрытие

«Тройка лидеров наиболее кор-
румпированных сфер не изме-
нилась, хотя в целом по данным 
направлениям отмечается пони-
жающая динамика», — говорит-
ся в  исследовании. Чаще всего, 
по данным ТПП, с коррупцией 
предприниматели сталкивают-
ся при получении разрешений 
и справок (об этом говорят 39,1% 
респондентов), а также в рамках 
контрольно-надзорной деятель-
ности (34,5%).

Предприниматели отметили 
снижение коррупционных про-
явлений в сфере государствен-
ных и муниципальных закупок 
(замыкает тройку): с момента 

предыдущего опроса соответ-
ствующий показатель опустил-
ся с 32,4 до 30,1%. Однако силь-
нее всего фактор коррупции за 
полгода упал в сфере соблюде-
ния санитарных норм (до 19,6 с 
25,5%).

Вместе с тем есть направле-
ния, где отмечается рост корруп-
ционной активности. Это реги-
страция сделок с недвижимостью 
(26,2%) и сфера закрытия бизне-
са, где зафиксирован рост с 12 
до 18,2%.

Коррупция — это многогран-
ное явление, а данный опрос 
отражает его разнонаправлен-
ность, говорит первый вице-пре-
зидент «Опоры России» Влади-
слав Корочкин. «Например, когда 
в области госзакупок начинает 
вводиться электронный аукцион 
и становятся более-менее понят-
ными условия участия, корруп-
ция снижается, прямой сговор 
становится невозможным между 
участниками аукциона и органи-
заторами, но в то же время в ка-
ких-то других сферах коррупция 
может увеличиваться», — счита-
ет он.

При этом коррупцию нель-
зя назвать главной проблемой 

бизнеса, убежден эксперт. По его 
словам, хуже ситуация с «избы-
точными требованиями и неум-
ным регулированием». «Мы все 
время пытаемся сделать его ум-
ным, но пока это плохо получает-
ся», — признает Корочкин. Также 
на  предпринимателях сказыва-
ются покупательная способность 
населения и снижение роста эко-
номики, отмечает он.

Национальный  
план

В ходе последнего этапа опроса 
предпринимателей впервые по-
просили оценить действия феде-
ральных властей по противодей-
ствию коррупции. Выяснилось, 
что 40% опрошенных не счи-
тают их эффективными. Кроме 
того, каждый четвертый бизнес-
мен ответил, что «если бы кор-
рупция и взяточничество вдруг 
исчезли», его бизнес развивался 
бы успешнее, а годовой объем 
продаж мог бы быть выше.

В июне этого года прези-
дент Владимир Путин утвердил 
национальный план противо-
действия коррупции на 2018–
2020 годы. Следить за выполне-
нием всего комплекса мероприя-
тий будет специально созданная 
рабочая группа.

Среди утвержденных мер  — 
усовершенствование системы 
запретов, ограничений и тре-
бований, которые установлены 
для противодействия коррупции. 
Соответствующие законопроек-
ты кабмин должен будет внести 
в Госдуму до 1 ноября. Среди про-
чего от правительства требуется 
усовершенствовать порядок по-
лучения подарков чиновниками.

Предприятия все реже стал-
киваются с коррупцией, считает 
эксперт Института отраслевого 
менеджмента РАНХиГС Олег Фи-
липпов. По его словам, для опла-
ты «подарков» нужно иметь «чер-
ный нал», а в связи с активным 
обелением компаний иметь такие 
средства стало сложнее. «Многие 
готовы пойти на оплату офици-
альных услуг, хоть это может быть 
и дороже. Кроме того, по моему 
опыту, сейчас в бизнес входит все 
больше иностранных компаний, 
а они никогда не будут давать 
взятку, это и этический подход, и 
принципиальная позиция юри-
стов», — говорит эксперт.

Главные проблемы бизнеса — 
увеличение налоговой нагруз-
ки в  купе с ростом собираемо-
сти, снижение рентабельности 
бизнеса на фоне санкций, а так-
же падение платежеспособного 
спроса, считает Филиппов. «По-
этому бизнес будут прижимать 
не коррупционными методами, 
а совершенно официальными, и 
последствия здесь могут быть су-
ровее», — говорит эксперт. 

Чаще всего, по данным 

ТПП, с коррупцией 

предприниматели 

сталкиваются 

при  получении 

разрешений и справок 

(об этом говорят 39,1% 

респондентов), а также 

в рамках контрольно-

надзорной деятельности 

(34,5%)

О П Р О С

Подарок на миллион 

С необходимостью делать неофициальные платежи или подарки 
должностным лицам сталкивались 35,5% предпринимателей, со-
общала Торгово-промышленная палата по итогам третьего этапа 
исследования. Исходя из последнего опроса, делать подарки 
на сумму до 25 тыс. руб. приходилось большинству респон-
дентов (54,8%). Остается значительным — почти 14% — число 
предпринимателей, выплачивающих от 25 тыс. до 150 тыс. руб. 
В еще более дорогих подарках призналась незначительная часть 
предпринимателей: 4,3% назвали сумму от 150 тыс. до 1 млн руб., 
еще 1,4% — более 1 млн руб.

Источник: исследование Торгово-промышленной палаты «Бизнес-барометр коррупции»

Каждый десятый предприниматель постоянно сталкивается 
с коррупцией
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Изменился ли уровень коррупции за последний год? (%)
 Не изменился      Снизился      Увеличился     
 Затрудняюсь ответить

Если бы взяточничество 
и коррупция исчезли, 
как это отразилось бы 
на объеме продаж вашего 
предприятия? (%)

2613,722,238

36,118,51926,4

16,721,225,236,2

19,79,53931,8

25,3
Вырос бы

39
Остался бы 
таким же

10
Снизился бы

25,7
Не знаю

Сталкиваетесь ли вы в своей деятельности 
с проявлениями коррупции? (%)

 Да, постоянно      Иногда      Очень редко      Никогда

Белые пятна

Точная сумма вложений Банка Рос-
сии в американские госбумаги не-
известна — ежемесячные данные 
Минфина США отражают вложения 
всех российских резидентов (по-
мимо ЦБ это могут быть и коммер-
ческие банки, хотя ЦБ считается 
крупнейшим держателем долга). 
Кроме того, статистика Минфина 
США может не отражать всех рос-
сийских вложений в Treasuries: 
например, если российский ин-
ститут владеет госбумагами США 
через депозитарный банк в Люк-
сембурге, то американская ста-
тистика засчитает эти вложения 
Люксембургу.
А Банк России, в свою очередь, 
раскрывает валютную и геогра-
фическую структуру размещения 
своих резервов, но с задержкой 
в полгода (то есть сейчас извест-
ны данные на конец 2017 года). 
По данным ЦБ, на 31 декабря 
2017 года в США было размеще-
но 29,9% резервов, или около 
$131 млрд, но среди этих активов 
могли быть не только госбумаги, 
но и, например, депозит или золо-
той счет в американском банке.

на 1 июня ЦБ владел 62 млн т чи-
стых тройских унций золота ры-
ночной стоимостью $80,5 млрд 
(почти 18% всех международных 
резервов ЦБ). С начала 2018 года 
ЦБ ежемесячно докупает пример-
но по 600 тыс. унций.

По  мнению аналитика Райф-
файзенбанка Дениса Порывая, 
освободившиеся средства ЦБ мо-
жет направить в европейские ак-
тивы или то же золото, «учитывая 
стратегию управления и ограниче-
ния по надежности инструментов 
для инвестирования». «Золото яв-
ляется хорошим активом для за-
щиты от инфляционных рисков», — 
сказал Порывай. Однако «полно-
стью заместить казначейские об-
лигации США золото не  сможет, 
потому что ликвидность активов 
совершенно разная — рынок золо-
та гораздо меньше, чем рынок каз-
начейских облигаций США», отме-
тил Суверов.

Средства могут быть перело-
жены в евро, швейцарские фран-
ки, японские иены или даже сно-
ва в Treasuries, предположил Да-
выдов, — зависит от того, почему 
Россия выходила из американских 
бумаг. «Регулятор будет руковод-
ствоваться принципом максималь-
ной ликвидности при достаточной 
доходности», — сказал Давыдов. 
По  мнению Миклашевского, ЦБ 
могут заинтересовать и рынки гос-
облигаций периферийных стран 
еврозоны, которые показывают хо-
рошую динамику в 2018 году (на-
пример, Испании или Португалии).

«Центральные банки разных 
стран имеют разную стратегию 
управления своими международ-
ными резервами — некоторые ак-
тивно вкладывают деньги в эконо-
мику, а не просто в долги, покупают 
акции крупных компаний и полу-
чают дивиденды и доход от их ро-
ста. У  российского ЦБ стратегия 
управления консервативная. Она 
дает очень низкую доходность 
в отличие, например, от Суверен-
ного фонда Норвегии», — резюми-
ровал Порывай. 
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McKinsey оценила уровень использования «умных» технологий в крупных городах мира

Москва оказалась  
не глупее других
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА

Качеством работы серви-
сов онлайн-такси в Москве 
довольны 95% москвичей, 
это лучший показатель среди 
крупных городов, оценила 
McKinsey. По уровню исполь-
зования «умных» решений 
Москва сопоставима с Синга-
пуром, Гонконгом и Нью-Йор-
ком.

Абсолютное большинство москви-
чей (95%) довольны качеством 
работы онлайн-сервисов заказа 
такси — это самый высокий по-
казатель по сравнению с другими 
мировыми столицами. К такому 
выводу пришли аналитики кон-
салтинговой компании McKinsey 
в отчете «Технологии умных го-
родов: что влияет на выбор горо-
жан?» (копия есть у РБК).

Онлайн-такси использует 81% 
жителей столицы. Стоимость 1 км 
поездки по отношению к средней 
зарплате составляла 0,05%. Это 
один из наиболее низких показа-
телей в выборке. Ниже цена была 
зафиксирована только в Сингапу-
ре (0,02%) и Шанхае (0,04%). При 
этом уровень удовлетворенности в 
этих городах также был достаточно 
высоким: 92 и 87% соответственно.

Доля легальных водителей сто-
личного такси составляет 80%. При 
этом более 85% заказов такси де-
лается через мобильные приложе-
ния. Москва также является лиде-
ром по количеству разрешений на 
работу такси (с учетом численно-

сти населения). В настоящее вре-
мя ежегодно совершается 212 млн 
поездок на такси, то есть пример-
но 3,5% от общего количества по-
ездок, совершенных на всех видах 
транспорта, отмечают авторы ис-
следования. «Правительство Мо-
сквы выдает новые лицензии на 
работу такси без ограничения по 
количеству. Выдаваемые лицен-
зии полностью покрывают имею-
щийся спрос», — отмечается в ис-
следовании.

Транспорт в Сети

Как рассказывал в начале 2018 года 
в интервью «Российской газете» 
замруководителя департамен-
та транспорта Москвы Дмитрий 

Пронин, в столице выдано более 
47  тыс. действующих разреше-
ний для такси и 127 тыс. — в Мо-
сковской области (по экспертным 
оценкам, 40% из них работают в 
Москве). Разрешения выдавались 
на каждый автомобиль. Он гово-
рил, что это один из самых мо-
лодых таксопарков в Европе — в 
2017 году средний возраст машин 
был 2,8 года. Ежесуточно совер-
шалось 715 тыс. поездок, средняя 
цена поездки составляла 460 руб.

Согласно исследованию Анали-
тического центра при правитель-
стве Москвы, столица являлась ли-
дером по количеству официальных 
такси с показателем в 7,36  выдан-
ных разрешения на 1 тыс. жителей. 
Время подачи машины в Москве 

снизилось с десяти минут в 2015 
году до четырех-пяти минут на ко-
нец 2017 года. Средняя стоимость 
поездки снизилась на 35% за счет 
увеличения доли коротких поездок.

«Популярность онлайн-сервисов 
заказа такси обусловлена в первую 
очередь тем, что за последние пару 
лет значительно сократилось время 
ожидания машины. Также удобство 
онлайн-сервисов состоит в том, что 
пассажир может самостоятельно 
выбрать класс автомобиля и оце-
нить длительность и стоимость 
поездки», — считает старший на-
учный сотрудник Института эконо-
мики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Екатерина Ре-
шетова. Водители, в свою очередь, 
понимают, что у такси, подключен-

ного к агрегатору, больше шансов 
найти клиента, и этим обусловлен 
рост количества легальных пере-
возчиков, отметила она.

Не только такси

Как отмечает McKinsey, популяр-
ность сервисов заказа такси обрат-
но пропорциональна популярно-
сти каршеринга. Если в столице 
онлайн-сервисами такси пользу-
ется 81% населения, то каршерин-
гом — только 15% респондентов. 
«В целом тенденция такова, что 
все чаще москвичи предпочита-
ют вызвать такси или воспользо-
ваться каршерингом, вместо того 
чтобы ехать на личном автомоби-
ле», — говорит Екатерина Решето-

И С С Л Е Д О В А Н И Е

Что такое «умный» город

Как считала McKinsey
«Умный» город — это муни-
ципальное образование с 
хорошо развитой техноло-
гической инфраструктурой. 
После 2016 года эксперты 
заговорили о концепции «Ум-
ного города 2.0.», которая 
предполагает, что в ведущих 
мегаполисах 70–80% взрос-
лого населения, имеющего 
доступ к интернету, пользу-
ются какими-либо «умными» 
решениями.
McKinsey провела опросы 
населения в 50 городах 

мира, для углубленного 
анализа по конкретным ре-
шениям для «умного» города 
компания отобрала 15 го-
родов из разных регионов 
мира (Барселона, Берлин, 
Гонконг, Дубай, Лондон, 
Мельбурн, Мехико, Москва, 
Нью-Йорк, Париж, Сан-Пау-
лу, Сеул, Сингапур, Токио, 
Шанхай). В отчете также 
использовались данные о 
сводном индексе развития 
общественного транспорта, 
индексе доступности част-
ного транспорта, тарифах 

онлайн-такси в расчете на 
километр, о посещении 
сайтов, активных пользова-
телях мобильных приложе-
ний — на основе измерений 
SimilarWeb и др.

Москва опередила 
Лондон и Париж
Согласно исследованию в 
среднем 36% москвичей 
старше 18 лет пользуют-
ся «умными» решениями 
для города. Аналогичный 
показатель McKinsey за-
фиксировала в Сингапуре, 

Дубае, Гонконге, Сан-Паулу, 
Сеуле, Мехико и Нью-Йор-
ке. Наиболее высокая доля 
пользователей «умных» ре-
шений, по данным McKinsey, 
в Шанхае — 52%. Ниже, чем 
в Москве, показатель был за-
фиксирован в Париже, Лон-
доне, Барселоне и Берлине 
(25%), а также в Мельбурне и 
Токио (менее 20%).
«Многие примеры роста 
популярности «умных» 
решений отмечаются в раз-
вивающихся странах <…>. 
Нью-Йорк — единственное 

исключение из этой зако-
номерности. Вполне воз-
можно, что такая ситуация 
сложилась из-за отсутствия 
отлаженных и эффективных 
традиционных решений», — 
отмечается в исследовании. 
Например, если 20 лет на-
зад по всему городу были 
установлены парковочные 
счетчики, в силу привычки и 
из соображений экономии у 
них будет меньше стимулов 
воспользоваться «умным» 
решением для оплаты пар-
ковки.

36% 
взрослого населения Москвы пользуются «умными» 
решениями

0,7 
предложения в сервисах 
аренды жилья 
приходится в Москве 
на 1 тыс. жителей, 
18,6 предложения — 
в Париже, который 
является лидером 
по этому показателю*. 
Онлайн-сервисами 
по сдаче жилья в аренду 
пользуются 

11% 
москвичей

0,05% 
от средней зарплаты — стоимость 1 км поездки 
в такси, заказанном с использованием онлайн-
приложений. Самый низкий показатель* — 
в Сингапуре — 0,02%. Сервисом онлайн-заказа 
такси пользуются 81% москвичей

6,5 
млн 
москвичей пользуются 
электронными 
услугами городского 
правительства. 
Столичное 
правительство оказывает 

250 
видов услуг через свой 
веб-портал

0,39 
автомобиля в системе 
каршеринга приходится  
на 1 тыс. москвичей, 
0,72 — на 1 тыс. берлин-
цев (это наибольший 
показатель*). 

15% 
москвичей пользуются 
каршерингом

* Среди 15 городов исследования 
McKinsey (Барселона, Берлин, 
Гонконг, Дубай, Лондон, Мель-
бурн, Мехико, Москва, Нью-Йорк, 
Париж, Сан-Паулу, Сеул, Синга-
пур, Токио, Шанхай).

«Умные» технологии в Москве

Источник: McKinsey
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Правительство планирует начать борьбу 

с «легальным фальсификатом»

Незваный ГОСТ
Под «легальной фальсифика-

цией» подразумевается введение 
потребителей в заблуждение от-
носительно свойств и качеств то-
вара — производители таких про-
дуктов маскируют их под товары 
с традиционными названиями, 
следовало из доклада руководи-
теля Роскачества Максима Про-
тасова к заседанию госкомиссии 
27 сентября. Сейчас такое введение 
в заблуждение потребителя фор-
мально не противоречит закону, 
поскольку обязательных требова-
ний к идентификации в большин-
стве категорий товаров нет.

По итогам госкомиссии, межве-
домственной рабочей группе со-
вместно с Росстандартом и Роска-
чеством было поручено до перво-
го квартала 2018 года проработать 
вопрос «об установлении законо-
дательного запрета на использо-
вание в названиях товаров назва-
ний, тождественных или сходных 
до степени смешения с придуман-
ными названиями, установленны-
ми стандартами, за исключением 
продукции, выпускаемой по этим 
стандартам», говорится в выпис-
ке протокола по итогам заседания 
(есть в распоряжении РБК). От-
дельно Росстандарту было поруче-
но проработать вопрос о включе-
нии идентификационных призна-
ков на категории и подкатегории 
выпускаемой по ГОСТу продукции 
в основополагающие националь-
ные стандарты.

Как сообщили РБК в пресс-
службе Минпромторга, предложе-
ние Роскачества о внесении изме-
нений в технические регламенты 
в части запрета на использование 
названий, схожих с ГОСТирован-
ными, в министерстве считают це-
лесообразным.

Спасительные буквы ТУ

Ранее Роскачество уже обраща-
ло внимание на то, что на полках 
есть внешне идентичные товары с 
одинаковыми наименованиями, 
которые принципиально отлича-
ются по составу в зависимости от 
того, выпущены они по ГОСТу или 
согласно техническим условиям 
производителя (ТУ). Например, 
по итогам исследования наиболее 
популярных марок зеленого го-
рошка Роскачество нашло у ряда 

производителей нарушения, но 
констатировало, что производите-
ли «обезопасили себя», обозначив, 
что продукция произведена по 
техническим условиям (ТУ), а не по 
ГОСТам. Также в Роскачестве от-
мечали, что целый ряд производи-
телей шпрот в масле и молочного 
шоколада «двумя спасительными 
буквами ТУ» фактически «избави-
ли себя от необходимости соответ-
ствовать параметрам качества».

Примеры такой легальной 
фальсификации содержатся и в 
документах к госкомиссии. На-
пример, 19 из 23 наиболее по-
пулярных в России образцов мо-
лочного шоколада, выпущенного 
по техническим условиям произ-
водителя, назывались ГОСТиро-
ванным наименованием «молоч-

ный шоколад». Если в таком про-
дукте обнаруживается отсутствие 
молочных жиров (при нормативе 
ГОСТа — не менее 2,5%), замени-
тели или эквиваленты какао-про-
дуктов, обвинить производителя в 
фальсификации нельзя, поскольку 
обязательные требования по иден-
тификации шоколада и молочно-
го шоколада техническими регла-
ментами не установлены. «Мы ви-
дели не шоколад, а кондитерскую 
плитку», — уточнили в Роскаче-
стве. То же самое касается сыров, 
производимых под зафиксирован-
ными в ГОСТе «сортовыми» на-
именованиями, указывающими на 
выдержку и вкусовые характери-
стики продукта.   Например, толь-
ко 7 из 30 продуктов с ГОСТиро-

ванным названием «российский» 
содержали указание на соответ-
ствие продукта ГОСТу — осталь-
ные производители выпускали 
«российский сыр» по ТУ. При этом 
по составу, рецептурам и вкусовым 
характеристикам сыр не соответ-
ствовал традиционному сыру сор-
та российский.

Ассоциация производителей и 
поставщиков продовольственных 
товаров (Руспродсоюз) введение 
запрета на ГОСТ-названия под-
держивает, сообщил РБК испол-
нительный директор ассоциации 
Дмитрий Востриков. По его сло-
вам, так называемая легальная 
фальсификация действительно 
является большой проблемой для 
рынка, отмечает исполнительный 
директор ассоциации Руспродсо-
юз Дмитрий Востриков. Потреби-
теля вводят в заблуждение отно-
сительно потребительских свойств 
товара, которыми он не облада-
ет, например «в упаковке якобы 
йодированной соли, произведен-
ной по техническим условиям, со-
держание йода может быть в 80 раз 
меньше, чем в соли, выпущенной 
по ГОСТу», указывает он. Зачастую 
товары, выпущенные по ТУ, за счет 
экономии на ингредиентах или их 
пропорциях стоят дешевле и сто-
ят на полке рядом с ГОСТовскими, 
таким образом фактически «отби-
рая» долю рынка добросовестных 
игроков. «При этом продукция, 
произведенная по ТУ, безуслов-
но, имеет право на существова-
ние, главное, в данном случае со-
блюдать добросовестные правила 
игры», — добавляет он.

Молочная отрасль не участво-
вала в обсуждении данной ини-
циативы, но в целом поддержи-
вает работу государства по борь-
бе с введением потребителя в за-
блуждение, говорит представитель 
Национального союза производи-
телей молока (Союзмолоко) Мария 
Жебит. Категория «российский 
сыр» — одна из самых популярных 
в России, такие сыры (произведен-
ные и по ТУ, и по ГОСТу) занимают 
значительную долю рынка. «В слу-
чае с сыром и нарушениями ГОСТа 
необходимо серьезно подходить к 
проверкам и методикам, важно, 
чтобы к этому были привлечены 
высококвалифицированные спе-
циалисты отрасли — ГОСТ пропи-
сывает и наличие индивидуаль-

ного вкуса, цвета, запаха, размера 
глазков и т.д.», — отмечает Жебит.

Кондитерская плитка и шоко-
лад — два абсолютно разных про-
дукта, указывает Вячеслав Лаш-
манкин, исполнительный дирек-
тор Ассоциации предприятий 
кондитерской промышленности 
(АСКОНД; объединяет крупней-
ших производителей, которые вы-
пускают около 85% всего россий-
ского шоколада и порядка 65% от 
общего объема производства кон-
дитерских изделий в стране). Тре-
бования к шоколаду прописаны в 
межгосударственном ГОСТе на шо-
колад 2014 года — он гармонизиро-
ван с международным стандартом 
на шоколад. Кондитерская плит-
ка — это априори более дешевый 
продукт с низкими (по сравнению 
с шоколадом) потребительскими 
свойствами, поэтому и разница в 
цене между шоколадом и конди-
терской плиткой может достигать 
10 раз, указывает Лашманкин. Тре-
бования к кондитерским плиткам 
также закреплены в ГОСТе, но это 
национальный ГОСТ-Р «Изделия 
кондитерские и полуфабрикаты». 
«Соответственно, те производите-
ли, которые называют кондитер-
скую плитку шоколадом, пытают-
ся выдать продукт с более низки-
ми потребительскими свойствами 
за более дорогой продукт и откро-
венно вводят потребителей в за-
блуждение — таких производите-
лей «нужно ловить за руку», — от-
мечает Лашманкин. Но сегодня, 
по его словам, открытого фальси-
фиката в кондитерской промыш-
ленности практически нет, а для 
борьбы с ним хватает существую-
щих инструментов. Значительная 
часть кондитерских изделий в Рос-
сии (по приблизительным оцен-
кам АСКОНДа, около половины) 
сегодня производится именно по 
техническим условиям, а не по 
ГОСТам, многие из которых были 
разработаны еще в советское вре-
мя, и не успевают меняться вслед 
за вкусами потребителей, указы-
вает он. Предлагаемый запрет мо-
жет привести к снижению объема 
выпуска кондитерских изделий, 
но никак не приведет к улучше-
нию качества продукции, преду-
преждает Лашманкин. 

При участии 
Ирины Парфентьевой

В Роскачестве отмечали, 

что целый ряд 

производителей шпрот 
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ва, добавляя, что этим, в частности, 
обусловлен и рост популярности 
приложений для парковки.

Согласно данным McKinsey, 
Москва находится на пятом месте 
по популярности использования 
приложений для парковки, усту-
пая Шанхаю, Гонконгу, Сингапуру 
и Барселоне. Две основные функ-
ции, реализованные и используе-
мые в большинстве городов,  — 
это навигация до места парковки 
и внесение электронного плате-
жа за парковку через приложение 
для смартфона. Подобные прило-
жения также позволяют экономить 
и рационально подходить к выбо-
ру транспорта, уверена Решетова.

«Столичные автомобилисты 
стали чаще задумываться о том, 
где им оставить машину, еще до 
того, как выезжают из дома. Через 
приложение они проверяют стои-
мость парковки в том месте, куда 
едут, и решают, а стоит ли вообще 
ехать на своей машине или удоб-
нее воспользоваться обществен-
ным транспортом», — говорит она.

Москвичи также являются ак-
тивными пользователями столич-
ного портала госуслуг — им поль-
зуются 85% респондентов, что яв-
ляется самым высоким показа-
телем в выборке. В исследовании 
отмечается, что правительство 
Москвы через свой веб-портал 
оказывает 250 видов услуг в раз-
личных областях. На текущий мо-
мент электронными услугами го-
родского правительства пользуют-
ся 6,5 млн человек, а более 75 тыс. 
жителей ежедневно используют 
мобильное приложение (предо-
ставляющее доступ к 14 наиболее 
востребованным услугам).

Есть «умные» решения, в ко-
торых Москва отстает. Например, 
сервисами аренды жилья пользо-
вались только 11% жителей сто-
лицы. На 1 тыс. горожан в столице 
приходится менее одного предло-
жения о сдаче квартиры в аренду. 
При этом в Париже, который яв-
ляется лидером по данному пока-
зателю, сервисами аренды пользу-
ются 27% горожан, а на 1 тыс. жи-
телей приходится 18,6 объявления.

Также москвичи редко пользу-
ются велопрокатом. Если в Шан-
хае на одного жителя приходит-
ся более 60 поездок в год, то в 
Москве  — 0,1 поездки. Жители 
Москвы почти не следят за актив-
ностью городской администрации 
в социальных сетях. За последние 
полгода только 18% москвичей по-
сещали страницу своего города в 
любой из соцсетей. 

При участии Ивана Ткачёва, 
Анны Балашовой

Ре
кл

ам
а

Дата проведения конкурса 
08.08.2018 года

Заявочная кампания 
продлится до 06.08.2018 года

Доля Заказчика в возводимых в рамках инвестиционно-строи-
тельного проекта площадях –не менее 20% (двадцати) процентов 
площадей, подлежащих коммерческой реализации.

Конкурсная документация в электронном виде размещается 
на сайте www.stroytech-rt.ru

+74959090000

АО «РТ-Стройтех» приглашает 
принять участие в открытом конкурсе 
на заключение инвестиционного 
договора по реализации инвестиционно-
строительного проекта, расположенного 
по адресу:

г. Москва, ул. Генерала Ермолова, 
владение 1.
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Сергей Чемезов обнародовал планы создания концерна по примеру Airbus

«Ростех» возьмет авиапром 
под крыло

Чемезов уточнил, что среди 
возможных сценариев рассма-
тривалось объединение ОАК с 
«Вертолетами России», однако 
от него отказались из-за нали-
чия миноритариев в обеих ком-
паниях, которые в случае юри-
дического объединения активов 
имели бы право потребовать вы-
купа их акций. «Если все после-
дуют этому примеру, то тогда по-
требовалось бы порядка $400–
500 млн на выкуп. А это немалые 
деньги, к тому же одной из наших 
главных целей в соответствии со 
стратегией является привлече-
ние стратегических и техноло-
гических инвесторов в наши ак-
тивы», — объяснил Чемезов.

12% акций «Вертолетов Рос-
сии» принадлежат консорциуму 
Российского фонда прямых ин-
вестиций (РФПИ) и арабских ин-
весторов. Частным акционерам 
принадлежит около 4% ОАК.

РБК направил в ОАК запрос с 
просьбой прокомментировать  
планы «Ростеха» о создании но-
вого авиаконцерна.

Единый концерн сделает рос-
сийский авиапром более эффек-
тивным, считает советник ген-
директора «Вертолетов России» 
летчик-испытатель Гурген Ка-
рапетян. По его мнению, успеш-
ность такой модели подтвердил 
не только опыт компании Airbus, 
но и советский опыт.

«Возьмите Министерство 
авиационной промышленности, 
какие были главки — двигатель-
ный, приборостроения, главк, 
в который входили вертолеты, 
ильюшинская фирма и так далее. 
Эффективность была высочай-
шая. Получается, мы в принципе 
сейчас по философскому закону 
«отрицания отрицания» старое 
повторяем на новой основе», — 
говорит Карапетян. Создание 
авиаконцерна поможет провести 
оптимизацию производственных 
мощностей, устранить дублирую-
щие производства, считает он.

Авиационный кластер в «Рос-
техе» был создан в 2015 году, его 
возглавил бывший министр обо-
роны Анатолий Сердюков. Со-
гласно сайту госкорпорации, 
крупнейшие компании кла-
стера  — холдинги «Вертолеты 
России» (один из лидеров ми-
рового рынка вертолетов с до-
лей более 10%), «Технодинами-
ка», Объединенная двигате ле-

строительная корпорация (ОДК) 
и корпорация «Радиоэлектрон-
ные технологии». В компаниях 
кластера заняты 192 тыс. чело-
век. Совокупная выручка кла-
стера за 2016 год — 534,7 млрд 
руб. Основными стратегиче-
скими целями кластера явля-
ются рост выручки в среднем 
на 14% в рублевом выражении 
до 2025 года.

В структуру ОАК входят 
30  компаний  — производите-
лей самолетов, в том числе SSJ 
и МС-21. В 2013 году ОАК были 
переданы девять авиаремонт-
ных заводов Минобороны. Все-
го на предприятиях, входящих 
в  ОАК, работают более 90 тыс. 
человек. По данным СПАРК, вы-
ручка ПАО «ОАК» за 2016 год со-
ставила 50,8 млрд руб.

Согласно опубликованной 
стратегии ОАК до 2035 года, доля 
корпорации на мировом рынке 
гражданской авиации должна вы-
расти к 2025 году с уровня в ме-
нее 1 до 4,5%. Доля на «доступном 
рынке» военной авиации с ны-
нешних 20% к 2035 году должна 
вырасти до 45%. Предполагается, 
что «доступный рынок» будут со-
ставлять рынки всех стран, кроме 
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В структуру Объединенной авиастроительной корпорации входят 30 компаний — производителей самолетов, в том числе Т-50 (на фото). 
Всего на предприятиях ОАК работают более 90 тыс. человек. По данным СПАРК, выручка ПАО «ОАК» за 2016 год — 50,8 млрд руб.
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Инициатива

Госдума одобрила схему передачи кредитов 

военных предприятий уполномоченному банку

ПСБ возглавил оборону
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
АННА МИХЕЕВА, 
АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ИННА СИДОРКОВА

Госдума приняла во втором 
чтении поправки в закон 
о гособоронзаказе, опреде-
ляющие передачу кредитов 
в Промсвязьбанк и банков-
ское сопровождение оборон-
ных контрактов. Помимо 
ПСБ с гособоронзаказом смо-
гут работать и другие банки.

Госдума приняла во втором чте-
нии поправки в закон о гособо-
ронзаказе, определяющие поря-
док передачи банками оборон-
ных кредитов в Промсвязьбанк 
(ПСБ) и дальнейшее банковское 
сопровождение исполнителей 
гособоронзаказа. За законопро-
ект проголосовали единоглас-
но — 412 голосов.

Соответствующие поправ-
ки были внесены в принятый в 
2016 году в первом чтении зако-
нопроект, регулирующий взаи-
модействие аудиторских ор-
ганизаций и индивидуальных 
аудиторов с ЦБ. На внесение от-
дельного законопроекта пона-
добилось бы больше времени, 
и, для того чтобы Госдума успе-
ла принять поправки в эту сес-
сию, они вносились ко второму 
чтению другого законопроекта, 
сказали РБК два источника, зна-
комые с ходом обсуждения зако-
нодательной инициативы.

Согласно законопроекту, вме-
сте с Промсвязьбанком с гособо-
ронзаказом смогут продолжить 
работать и другие уполномочен-
ные банки. Но выбирать кредит-
ную организацию компания-ис-
полнитель сможет только в том 
случае, если правительство само 
не определит, где ей обслуживать 
конкретный контракт или сопро-
вождать сделку.

Финишная прямая

Минфин анонсировал подготов-
ку поправок в закон о гособо-
ронзаказе в январе 2018 года, 
после того как было решено со-

здать опорный банк для гособо-
ронзаказа на базе санируемо-
го Промсвязьбанка. Речь может 
идти о передаче в ПСБ кредитов 
на сумму около 1 трлн руб., го-
ворил тогда глава Минфина Ан-
тон Силуанов (теперь совмеща-
ет должность министра с постом 
первого вице-премьера).

Как заявил РБК на форуме 
«Инженеры будущего-2018» гла-
ва госкорпорации «Ростех» Сер-
гей Чемезов (принадлежащий 

«Ростеху» Новикомбанк также 
работает с гособоронзаказом), 
еще в мае на совещании у пре-
зидента было принято решение, 
что те банки, которые отказыва-
ются финансировать оборонные 
предприятия, опасаясь попасть 
под санкции, должны передать 
оборонные кредиты в те бан-
ки, «которые остаются в «обой-
ме» структур», финансирующих 
предприятия ОПК. «Это и Но-
викомбанк, и Промсвязьбанк, и 
другие», — перечислял Чемезов.

Как ранее писал РБК, проект 
поправок в закон о гособорон-
заказе предполагает, что права 
требований к оборонным пред-
приятиям — исполнителям гос-
оборонзаказа Промсвязьбанк 
выкупит по балансовой стоимо-
сти с дисконтом на установлен-
ный ЦБ минимальный размер 
резерва. Одновременно банки 

передадут ПСБ капитал, «доста-
точный для покрытия рисков по 
приобретаемым активам». Па-
раметры передачи капитала в 
каждом отдельном случае будут 
определяться индивидуально, 
пояснил глава комитета Госдумы 
по финрынку Анатолий Аксаков.

В документе указано лишь, 
что правительство составит 
перечень передаваемых креди-
тов. На то, чтобы передать ка-
питал, у банков будет не более 

шести месяцев после переда-
чи кредита, говорится в тексте 
поправок.

Опорный, 
но не единственный

Промсвязьбанк не будет един-
ственным уполномоченным 
банком: у компаний  — испол-
нителей гособоронзаказа оста-
ется возможность обслуживать-
ся в уполномоченных банках 
из уже существующего списка. 
«Предполагается, что это будет 
не единственный банк. У нас есть 
другие банки, которые находятся 
под санкциями, и некоторые из 
них являются уполномоченными 
по гособоронзаказу. Никто — ни 
правительство, ни Центральный 
банк — не видит необходимости 
исключения этих банков из пе-
речня, то есть они продолжат 

работать, как работают», — за-
являл замглавы Минфина Алек-
сей Моисеев (цитата по по ТАСС). 
Но, по его словам, поправками 
«вводятся полномочия прави-
тельства, согласно которым оно 
может назначать тот банк, кото-
рый должен обслуживать данный 
конкретный контракт, осуществ-
лять сопровождение по данной 
сделке».

«Таким образом, правитель-
ство сможет принудительно обя-
зать компании заключать дого-
воры с ПСБ, но масштаб этого 
процесса пока не ясен», — кон-
статировал собеседник РБК, 
близкий к одному из банков, ра-
ботающих с гособоронзаказом.

В настоящее время список 
уполномоченных банков засе-
кречен, но в соответствии с по-
следним  опубликованным доку-
ментом (на 1 ноября 2017 года) 
в число уполномоченных бан-
ков входили ВТБ, Сбербанк, 
банк «Россия», Газпромбанк, 
банк «Санкт-Петербург», Нови-
комбанк, ВБРР, Россельхозбанк.  
О намерении передать оборон-
ные кредиты в ПСБ из-за угрозы 
санкций ранее заявляли Сбер-
банк и ВТБ.  Новикомбанк (при-
надлежит «Ростеху») сообщал, 
что не будет передавать кредит-
ные обязательства оборонных 
компаний Промсвязьбанку. Че-
мезов в разговоре с РБК накану-
не подчеркнул, что Новикомбанк 
не будет передавать свои обо-
ронные кредиты ПСБ. «Об этом 
речь никогда не шла. Наоборот, 
Новикомбанк будет продолжать 
работать с предприятиями ОПК 
и будет брать на себя обязатель-
ства по их дальнейшему креди-
тованию», — отметил он.

На вопрос РБК, согласен ли 
банк с предлагаемой схемой ра-
боты с гособоронзаказом, пресс-
служба Новикомбанка ответила, 
что не уполномочена коммен-
тировать эту тему. В Сбербанке 
и ВТБ от комментариев отказа-
лись, в остальных банках из по-
следнего опубликованного спис-
ка уполномоченных на работу 
с  гособоронзаказом на запрос 
не ответили. 

Вместе с Промсвязьбанком 

с гособоронзаказом смогут работать 

и другие уполномоченные банки. 

Но выбирать кредитную организацию 

компания-исполнитель сможет, только 

если правительство само не определит, 

где ей обслуживать конкретный 

контракт или сопровождать сделку

И Н И Ц И А Т И В А

членов НАТО и исторических со-
юзников альянса, а с 2030 года — 
и за исключением Китая. Та-
ким образом ОАК рассчитывает 
выйти на уровень безубыточно-
сти и стать привлекательной для 
частных инвесторов. 

При участии 
Филиппа Алексенко, 
Максима Солопова

CLASSIFIED  |  НЕДВИЖИМОСТЬ РЕКЛАМА

Как создавали 
Airbus Group

Крупнейший европейский про-
изводитель аэрокосмической 
техники Airbus Group в совре-
менном виде сформировал-
ся в 2000 году в результате 
объединения по инициативе 
Франции, Германии и Испании 
крупных европейских произво-
дителей в Европейский аэрокос-
мический и оборонный концерн 
(European Aeronautic Defence 
and Space Company, EADS). 
В него вошли французские ком-
пании Aerospatiale и Matra, гер-
манские Dornier Flugzeugwerke 
и DaimlerChrysler Aerospace 
и испанская Construcciones 
Aeronauticas. Подразделениями 
EADS стали французские компа-
нии Dassault Aviation (истреби-
тели) и Eurocopter (вертолеты), 
германская Eurofighter, а также 
производитель пассажирских 
лайнеров Airbus Industrie. Кон-
церн EADS стал производить 
гражданские и военные само-
леты и вертолеты, космические 
летательные аппараты, ракетные 
системы и др. 
В 2013 году EADS переименова-
ли в Airbus Group.

Ранее о планах объединить ОАК 
с «Вертолетами России» в соста-
ве «Ростеха» сообщал «Интер-
факс» со ссылкой на материалы 
Минпромторга. «Таким образом, 
под началом единой управляю-
щей компании планируется 
объединить компетенции верто-
лето- и самолетостроения», — 
цитировало документ агентство. 
В мае глава ОАК Юрий Слюсарь 
в кулуарах Петербургского ме-
ждународного экономического 
форума заявил «Интерфаксу», 
что решение о переходе компа-
нии в «Ростех» действительно 
готовится.



Влияние 
крупных проектов 
редевелопмента 
на городскую 
среду

Мы ведем два проекта комплексного 

освоения территории общей площадью 

46 га. При таком объеме город и девело-

пер в целом меняют облик и статус райо-

нов, их транспортные потоки, создают 

новые зоны притяжения для бизнеса. 

От профессионализма и уровня культуры 

девелопера зависит очень многое: и то, 

как будут выглядеть фасады домов, как 

они будут работать в синергии, какое 

благоустройство будет выполнено, 

будут ли созданы парки и новые зоны 

для отдыха и развлечения. Будет ли эта 

территория удобной и востребованной. 

При этом, сегодня законодательная база 

в сфере комплексного освоения тер-

ритории все еще развивается, и очень 

многие моменты базируются просто 

на ответственности девелопера. Ведь, 

к примеру, ни для кого ни секрет, что 

внешний вид дома не является решаю-

щим фактором при выборе квартиры, 

покупатель пока «не голосует рублем» 

за это, но город и девелопер не могут 

упускать вопрос гармонии и красоты 

домов, которые мы строим. 

Когда мы выбираем площадку под 

застройку, то подвергаем ее всесторон-

нему анализу, поскольку каждый проект 

комплексного освоения территорий 

всегда связан с рисками и большой 

ответственностью – по сути застройщик 

с нуля создает жилое пространство там, 

где раньше десятилетиями были либо 

складские, либо производственные пло-

щади с устаревшей инфраструктурой. 

К примеру, после завершения строи-

тельства двух наших проектов – SREDA 

и «Домашний» – город получит порядка 

16 га парков и скверов с детскими 

и спортивными площадками. А привлече-

ние большого объема платежеспособной 

аудитории к данным локациям в даль-

нейшем даст рост спроса на развитие 

коммерческих площадей. 

Нам важны инфраструктурные проекты, 

которые реализуют город – дорожные 

развязки и новые станции наземного 

и подземного транспорта в непо-

средственной близости от проектов 

комплексного развития территории. 

Важна и поддержка в реализации дет-

ской инфраструктуры. Ведь покупатели 

комфорткласса рассчитывают на по-

явление в проектах именно государ-

ственных детских садов и школ. Только 

совместные усилия города и девелопера 

позволят реализовать столь масштабные 

и сложные проекты.

Алим Гешев

Группа ПСН

РБК на МУФ
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Застройщик ЖК SREDA – ООО «ВЦ Стройэкспо». 

Проектная документация указана на сайте: https://sreda-kvartal.ru/ 

Застройщик микрорайона «Домашний» – АО «Мосстройснаб». 

Проектная документация указана на сайте: https://domashny-rayon.ru/documents


